

**Réunion du Conseil consultatif pour l'intégration de la personne handicapée du  
22 juillet 2020**

**Personnes présentes** : Marcel César, John Hooijschuur, Marianne Boegaerts, Guy Hincq, Marie-Paule Herdies, Geneviève Warnant, Bénédicte Brabant.

**Excusés** : Jean Wuyts, Jany Serverius, Stéphane Colin, Mary Collins, Françoise Tancre, Jacqueline Focroulle.

**Ordre du jour**

**L'ordre du jour est le suivant :**

1. Proposition d'une sortie pour les résidents des Sittelles du 12 août après-midi, visite et goûter au mémorial Kongolo, accompagnement par la commune (service de cohésion sociale, transport des résidents avec la camionnette du service) et organisation de la visite par Georges Derriks : explication par Stéphane
2. Suivi des demandes (voir courriers adressés au Collège en mars) : point sur la situation
3. Folder à réaliser à propos des besoins spécifiques des personnes porteuses d'un handicap. : échanges, idées
4. Séjour à la mer du groupe Handy Chastre en septembre (16 au 20)
5. Organisation d'une conférence ? à discuter (thème ? date ? organisation pratique, collaboration avec l'AVIQ)
6. Organisation d'une excursion avec les seniors le 29 ou 30 septembre
7. Réflexion sur des moments de sport adapté aux personnes moins mobiles : convention avec les Sittelles ? réflexion à mener sur le sujet avec la directrice des Sittelles (organisation sur place avec un.e kiné, conventionner ou pas avec eux) Point par Stéphane

Accueil des participants par John Hooijschuur, il est noté que Brigitte Hamtiaux ne souhaite plus faire partie du Conseil Consultatif communal pour l'intégration de la personne handicapée, car elle pensait qu'on y évoquerait les problèmes liés à toute forme de handicap. Constat est fait que les problèmes abordés sont essentiellement des problèmes liés aux PMR ou aux seniors, et qu'elle ne voit pas trop la plus-value qu'elle peut apporter au groupe. John souhaite recevoir la liste actualisée des membres avec leur numéro de gsm et leur adresse mail, ce qui sera fait en fin de réunion.

1. Proposition d'une sortie pour les résidents des Sittelles du 12 août : annulation de cette sortie, vu la recrudescence du virus, aucun contact ni sortie avec les résidents des Sittelles. Cette activité est reportée sine die.

## 2. Suivi des demandes : point sur la situation.

Toutes les demandes ont été acceptées par le Collège, en date du 9 avril 2020

Ce qui a été réalisé à l'heure actuelle :

- ✦ les bordures du trottoir de la rue Gaston Delvaux ont été abaissées. Marcel explique que c'est dommage que les Conseils consultatifs ne soient pas impliqués dans la réalisation, les bordures ne sont pas accessibles aux chaises roulantes ou poussettes d'enfants, le trottoir reste trop étroit. Marcel voulait évoquer le problème en conseil mobilité. Selon lui, il y a un passage piéton en trop, seul celui de la gare est utile. La bordure est faite d'une manière inadaptée, cela a été mal fait, marcel va faire des photos avec son épouse en chaise roulante et un niveau pour répercuter cela au Collège, John se rendra sur place avec Marcel et en parlera aux membres du Collège, en donnant les photos au Collège. (la partie plate devrait être horizontale).
- ✦ Marcel évoque le trottoir de droite (à hauteur du stop) qui est trop étroit, en empiétant sur la bande de gazon, qui appartient à un riverain, cela permettrait de gagner 30 cm de trottoir à un endroit dangereux. Marcel a fait des photos avec son mètre au sol, la largeur du trottoir fait 72 cm, ce qui est beaucoup trop étroit, même pour un piéton sans problème de mobilité. John va interpeller Thierry et Stéphane, le positif est que les demandes ont été acceptées.
- ✦ Parkings : standby à cause du covid, il faut attendre que la situation se rétablisse et revienne à la normale pour pouvoir continuer à réaliser ces parkings adaptés.

## 3. Folder à réaliser : échanges d'idées

Voici de nombreuses années, un « bien vivre spécial », sorte d'annuaire sur ce qui existe à Chastre a été réalisé, il va être réactualisé dans les prochains mois. Cet annuaire reprenait de nombreux renseignements concernant : conseil communal, services communaux,, composition des habitants de Chastre, histoire de la commune, histoire des différents villages, renseignements sur les documents administratifs, règlements communaux,, répertoire professionnel chastrois (associations, commerces, santé et bien – être : médecins, dentistes, spécialistes, logopèdes, kinés, psychologues, vétérinaires), les numéros utiles de secours, les services publics Stéphane a lancé l'idée de réaliser un annuaire permettant aux personnes porteuses d'un handicap de s'y retrouver. Il serait intéressant d'y renseigner les contacts pour les personnes concernées par le handicap : Isabelle Piérard, assistante du CPAS, qui s'occupe des demandes de pensions et d'allocations pour personnes handicapées et de Marianne est la personne Handicontact pour les loisirs des personnes porteuses d'un handicap.

Bénédicte suggère d'y mettre les renseignements concernant tout ce que la commune propose pour les personnes en situation d'handicap, il existe déjà le groupe Handy Chastre qui a été créé il y a plus de 13 ans. On constate qu'il n'y a rien qui existe pour les plus jeunes porteurs d'un handicap, mais comment savoir s'il y a des jeunes

porteurs d'un handicap à Chastre, tout cela est limité par la rgpd. Marie-Paule a retrouvé un annuaire datant de 2006, mais pas à jour. On pourrait créer une rubrique « handicap et solidarité » dans l'annuaire à sortir, pour aider les personnes en recherche. John souhaite créer un dépliant pour seniors, Michel Cordy aurait un dépliant de la commune de Mont St Guibert, John va lui demander de le lui transmettre.

Guy explique que le marché de Chastre est difficilement accessible aux PMR, à cause des pavés. Marcel avait déjà demandé d'aménager des pavés plats pour optimiser l'accès aux PMR, on lui a répondu que la ferme du Castillon est classée, ce qui empêche de faire ce qu'on veut. S'ensuit un échange sur différentes possibilités de mettre le marché : gare de Chastre, terrain à côté de la commune, et sur les difficultés de mobilité et le manque d'aménagements pour les PMR.

Le folder pourrait peut-être aider des personnes concernées par un handicap et qui ne savent pas à qui s'adresser. Marcel suggère d'avoir un répertoire élargi des maladies invalidantes, avec une personne de contact à Chastre, ou à un organisme (avec numéro de téléphone, mail), ce serait plus accrocheur pour le public, qui se sentirait plus concerné. Marcel explique que la Ligue de la Sclérose en plaques sort une revue intéressante, qui touche à différents domaines. Marianne explique que les Handicontacts se réunissent dès que possible, mais que le Covid a empêché les réunions de cette année, organisées par l'AVIQ. Marie-Paule suggère également d'inclure la CMM dans le folder et, pourquoi ne pas faire un article dans le Bien vivre à Chastre, pour rappeler aux personnes à mobilité réduite qu'elles pourraient faire appel à ce service pour leurs transports.

#### 4. Séjour à la mer du groupe Handy Chastre

La possibilité d'organiser ce séjour s'amenuise, avec la recrudescence du virus et le risque que cela engendre pour les personnes du groupe, public fragile et âgé. Il existe un risque, le Collège doit décider en fonction de ce que le fédéral va donner comme précisions. Nous pensons que c'est risqué d'organiser ce séjour en septembre, et que le plus sage est de ne pas l'organiser. Stéphane avait suggéré d'attendre jusqu'au 15 août, sans certitude que cela puisse se faire. On verra par après, pour pouvoir prévenir les personnes concernées en cas de non organisation, ce qui serait la tendance. Pas d'excursion à organiser non plus, car rester masqués toute la journée peut être trop difficile pour les participants. La décision finale appartient au Collège qui prendra position sur ce sujet.

#### 5. Réflexion sur l'organisation d'une conférence sur le handicap (plutôt en 2021),

Dans le cadre d'une sensibilisation au handicap (dans le passé : atelier avec les chiens guide pour aveugles à destination des enfants des écoles, tous réseaux confondus). John explique que le Lion's paie la formation d'un chien guide (30.000€), il pourrait venir avec le maître-chien et le chien. Les actions avaient plu aux enfants, qui avaient pu expérimenter un parcours avec chien, toucher les chiens,

parler avec les propriétaires des chiens, un jour de semaine. L'idéal est d'inclure un endroit de démonstration pour les chiens-guides à un événement : promenade des artistes, fête de la musique, pour toucher un plus large public. Il faudrait trouver un endroit stratégique pour mettre un stand de sensibilisation au handicap, pourquoi pas dans le terrain à l'arrière de l'administration communale. Constat est fait que les conférences ex cathedra ne fonctionnent pas (expériences du passé lors d'organisation de différentes conférences sur des thèmes divers tels que la fibromyalgie, la surdit ...) Marianne aurait voulu demander   Brigitte de venir expliquer ce qu'est une ETA, cela pourrait apporter un autre regard sur le handicap, on essaiera de la recontacter plus tard par mail. B n dicte se demande s'il y aurait moyen de faire un recensement des handicaps sur la commune, mais le probl me reste li  au respect de la vie priv e.

6. Organisation d'une excursion fin septembre : pas de possibilit  vu la p riode et le fait de devoir respecter les distances sociales dans les cars, d' tre masqu s tout le temps.

7. R flexion sur les moments de sport adapt  aux Sittelles :   reporter en 2021 plus que probablement. L'id e  tait que les seniors qui le souhaitent puissent participer   des s ances de gymnastique adapt e aux personnes   mobilit  r duite par l' ge, avec les r sidents des Sittelles, activit  qui serait organis e par un.e kin , mais vu le contexte actuel, aucune activit  ne peut  tre envisag e pour des personnes fragiles. Marie-Paule demande si ce serait possible d'organiser un transport avec la camionnette du service de coh sion sociale vers le march  de Chastre un dimanche de temps   autre, pour les personnes   mobilit  r duite, mais   voir si le Coll ge accepterait qu'un agent communal soit au travail un dimanche. Guy souligne le fait qu'il y a un manque de contacts sociaux pour les personnes  g es, surtout dans les maisons de repos dans lesquelles les r sidents sont en manque de visites, de contacts. Aux Sittelles, il existe une possibilit  de voir les r sidents sous une tente ext rieure, avec un plexiglas qui s pare la table et pr serve les r sidents des microbes. B n dicte souligne que 1/3 des personnes d c d es dans les maisons de repos sont mortes de chagrin suite au confinement, par manque de contacts familiaux.

**La prochaine r union est fix e au mercredi 21 octobre   19 heures dans l'ancienne salle du Conseil.**